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■她时代观点

应对“春节三问” 功夫还在平时
■教育评弹

别迷信
“公主培训班”

文 / 张立美
四层高的别墅，欧式水晶灯，天鹅

绒高靠背座椅，雕花实木楼梯，漂亮的

礼服……在这座奢华的“城堡”里，16

个八九岁的小姑娘将完成三天两夜的公

主养成计划。（2 月 11 日《辽沈晚报》）
不可否认，在当下社会中，存在一种

不太正常的现象：女孩中性化，男孩女性

化，假小子、伪娘满天飞。有不少女孩把

不太讲礼貌当成个性张扬，心理又十分脆

弱，经受不住小小的打击和挫折，中小学

生自杀、离家出走事件不时发生，让广大

家长非常担心、烦心。

举办“公主培训班”、“淑女培训班”，

虽然这只是把“公主”、“淑女”当成一种

商业噱头炒作，以吸引大众眼球，达到赚

钱目的。但是，必须承认的是，名不副实、

华而不实的“公主培训班”、“淑女培训班”

对女孩子的礼仪培养、心理素质锻炼能够

起到一定的帮助作用，并非像一些人所说

的那样，完全是毫无益处，这也是广大家

长愿意花大价钱送闺女去“公主培训班”

学习的主要原因。所以，大家没有必要过

度指责、批评和否定“公主培训班”，认为“公

主培训班”培养出来的“公主”一定是那

种高高在上、唯我独尊的“女王”，要知道

现代“公主”可不是封建帝王家的金枝玉叶，

具有同理心的基本守则。

当然，我们也必须清醒地认识到，“公

主”、“淑女”与“王子”、“男子汉”一样，

都无法速成，需要长期的家庭、社会环

境熏陶和学校教育才能锻炼出来，三五

天的短期培训炮制出来的“公主”只会是

华而不实、装模作样的假“公主”。要将

女孩培养成知书达理、举止优雅的“公

主”，不能指望和迷信三五天速成的“公

主培训班”，必须依赖学校和家庭双方密

切合作，对孩子进行长期的“公主”般

培养方能奏效。

一方面，在家庭教育中，父母一定要

以自己的言行举止为孩子树立示范，对孩

子的待人接物、礼仪礼貌进行潜移默化的

影响。如果父母整天“出口成脏”，“国骂”

挂在嘴边，即使孩子每天在“公主培训班”

中学习也不会起到任何效果。另一方面，

学校应加强生活科学教育，补上“公主培

训班”上开设的礼仪、心理素质等课程，

让孩子从小接受“公主”、“男子汉”教育。“公

主培训班”、“淑女培训班”在社会上不时

的冒出来，受到家长的欢迎，归根结底是

我们的学校教育缺少礼仪等课程培训，才

让“公主培训班”有了市场。

文 / 李记
据报载，本应热闹、喜庆的春节

走亲访友，却因为“一问恋爱、二问婚

姻、三问生育”三个问题的存在，令

诸多年轻人头疼不已。此三问题又名“春

节三问”，被问者若无准备，轻则窘迫

难堪，重则刹那间令气氛尴尬甚至不

欢而散。

北京大学社会学系教师王迪认为，

“春节三问”看似关心，恰恰是由于双

方长期缺乏交流、生活缺少交集而导

致缺少共同话题的表现。一方认为合

情合理的提问，一方却认为涉及隐私 ;

类似晚恋晚婚晚育，甚至不恋不婚不育

的生活方式在一方眼中十分正常，在另

一方眼中却完全无法接受。这种矛盾就

导致了“春节三问”在一方那里津津乐

道，在另一方那里遭受冷遇。

王迪此番解读可谓精准。很多正

在经历“春节三问”烤炙的年轻人，

之所以每到春节都头痛不已，归根到

底还是因为和故乡的至亲挚友长期缺

乏沟通交流所致。共同话题、共同语

言越来越少，所有的关心似乎只能奔着

“春节三问”去。久而久之，越来越多

的年轻人面对“春节三问”，要么选择

王顾左右而言他，要么干脆选择回避，

更有甚者做起了“春节不归族”。这样

的情况，显然是多数人不愿意看到的。

王迪建议，应对“春节三问”，年

轻人对于老年人的提问应有耐心，可

以就自己的理由、想法进行解释，并

适当引导话题进行。同时，家人、亲

人应多关注年轻人的生活状况和实际

困难，不要因为“关心”给予他们压力。

现实情况却是，说时容易做时难。特

别是处于社会转型期的我们，每代人

的观念、思维、习惯等方面，都存在

着巨大差异。而这些差异，往往不是

三言两语便能解释清楚。

在这种情况下，“化繁为简”也就

显得特别重要。正像很多人都能切身感

知的那样，很多年轻人真正担心、恐惧

的“春节三问”压力，更多还是来自父

母等直系亲属。在这方面，需要在大城

市工作生活的年轻人，平时多抽出一些

时间，和父母多一些通过电话、网络等

方式进行沟通。在关心父母的同时，也

尽可能多地换取父母对恋爱、婚姻、生

育现状以及观念的理解与支持。

另一方面，也需要为人父母者对子

女多一些设身处地的关注与理解：当

春节的仪式感在时代的冲击下已然消

失殆尽的情况下，真正驱动年轻人不

远千里“回家过年”的，还是亲情牵绊

下的归宿感。多些理解与沟通，“春节

三问”也就少了些咄咄逼人“破坏力”。

男友忠诚度调查不止是缺德
文 / 乔志峰
成都女子网购“测试忠诚度”，男

友一天不到就上钩。您是否怀疑，您

的恋人真的爱您？您是否想知道，他

会不会出轨？不想像马伊琍这般，便快

来联系我们吧……最近，一款名叫“男

友忠诚度调查”的网络商品悄然走红，

只需要拍下购买，就有人帮你测试另

一半的忠诚度。成都女孩林豆豆在网

上购买的“男友忠诚度测试”，短短一

夜之间，男友就接受了对方诱惑，答

应外出会面。“我决定还是分手，想

不到两年感情，最终抵不过 28 元的

一个测试。”（2 月 11 日《华西都市报》）
兜售“男友忠诚度调查”的商家真

够缺德的。君子成人之美，只有小人才

为了一点蝇头小利，不惜破坏别人的感

情和婚姻。商人重利，但亦应有所为、

有所不为。

有专家称，“男友忠诚度调查”系

女性安全感不足引发的商机，但类似做

法很容易引发信任危机。确实如此。实

际上，所谓“男友忠诚度调查”本身就

是非正常的，其调查结果并不可信。试

想一下，由专业的调查人士采用卑鄙下

流的手段，主动对被调查对象发动猛烈

的诱惑和“进攻”，这样的事情在现实

当中发生的概率能有多大？即使被调查

者一时把握不住自己跌入陷阱，其实也

并不能说明其人品就一定有问题。

四川英济律师事务所陈逢逢律师

表示：“没有相关法律条文规定，所以

这种‘男友忠诚度调查’，无论买方还

是卖方都不算违法。”我觉得这种说法

值得商榷。确实没有法律条文明确禁止

“男友忠诚度调查”，但这并不意味着

其一定合法。在实施调查的过程中，商

家是否采取了非法的方式，比如色情引

诱？调查之后向委托人提供信息，是否

涉嫌侵犯被调查者的隐私权？如果他

们利用掌握到的情况索取钱财，则无疑

更是涉嫌敲诈勒索。因此，“男友忠诚

度调查”不仅缺德，也可能存在法律

方面的问题。工商部门应对涉事商家

进行经营资质方面的审查，公安部门

也应介入调查其是否使用了违法手段。

至于那些不明真相的姑娘，则应该多点

定力和判断力，别上了别有用心者的当。

■社会观察

“春节禁吃野蘑菇”，情理法理都不通
文 / 郭元鹏
为加强春节期间餐饮食品安全监

管，保障节日期间公众饮食安全，徐

州市食品药品监督管理局在全市范围

内开展餐饮食品安全专项督查，并对

“年夜饭”作出餐饮消费提示。关于

农村“年夜饭”的规定是这样的：禁

止使用改刀熟食、野生蘑菇、发芽土

豆、四季豆等高风险食品，慎用海产

品及易带菌的水产品。（2 月 10 日《都
市晨报》）

春节到了，又到了食品安全事故多

发的时期，在这个时候抓好食品安全

监督，显然是很必要的事情。而且，

他们还加大了力度，不仅对城市里的年

夜饭进行监管，而且对农村里的年夜饭

也做了规定。不同的是，农村年夜饭的

规定更严厉。可是，很显然的是，这

个规定制定的很不严谨。

说其不严谨，是因为有着这样几个

因素。

其一，根本没法监管。大多数城里

人的年夜饭会选在饭店，于是导致了一

桌难求的现象。而农村的年夜饭则几

乎都是在自己的家中。规定虽然很严厉，

问题是你怎么执行？面对一家一户的农

村年夜饭，如何去监管？食药部门的组

织体系是这样的，到了县里，也就只有

一个局的设置，而到了乡镇这个级别，

连个这样的组织机构都没有。即使退

一万步来说，你有着足够的监管力量，

大过年的，你能开着执法车敲开农民

家的大门，去检查人家的年夜饭是不

是吃了野蘑菇和四季豆吗？

其二，限吃没有道理。笔者注意到，

徐州食药局罗列了一批农村团圆宴中禁止

食用的蔬菜名单，里面有改刀熟食、野

生蘑菇、发芽土豆、四季豆等，他们称

谓高风险食品。这里面唯一能说得通的，

就是发芽的土豆确实有危害。问题是，

有些被禁止食用的食物，是没有任何道

理的。比如说改刀熟食，什么是改刀熟

食？就是市场上卖的煮好的肉制品，像大

肠、猪头肉、牛羊肉，你禁止人家食用

的道理是什么？还有野生蘑菇和四季豆，

这些食物确实存在安全隐患，尤其是四

季豆，需要科学的烹饪技术，烹饪不合

适就会产生毒素。问题是，这能是你不

让农民吃野蘑菇和四季豆的理由吗？

不想发生食品安全事故的迫切心情

可以理解的。问题是，在制定规定的时

候，岂能想怎样就怎样？让农村春节期

间食品安全起来，唯一的办法是，加强

市场环节的管理。市场上没有了问题改

刀熟食、野生蘑菇，农村团圆宴吃这些

东西会出事吗？对于四季豆的问题，则

需要监管部门多传授知识，如果节日期

间印制一批《高危食物烹制注意事项》

的小册子发给农民，是不是会更好？你

能怕食品出问题，不让大家吃饭吗？

“农村年夜饭禁吃四季豆”，这样

的规定既没法监管，也没有道理。安

全监管岂能逗你玩？


